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50 ЛЕТ В РАДИО

Искренне поздравляю студентов, преподавателей, со-                                                                                                 
трудников и выпускников кафедры «Информатика и сист-  
емы управления» с 50-летним юбилеем кафедры, с днем 
рождения вашей Alma mater!

50 лет – солидный срок для кафедры; время для подведе- 
ния некоторых итогов и построения планов на будущее. 
История кафедры информатики и систем управления говорит 
о неизменно высоком качестве образования ее выпускников, 
о наличии традиций, о выдающихся ученых – основателях 
кафедры, на которых хочется и нужно равняться. 

Сегодня кафедра «Информатика и системы управления» 
как структурное подразделение института радиоэлектроники 
и информационных технологий НГТУ им.Р.Е.Алексеева прочно 
зарекомендовала себя как сплоченный молодой инициатив-
ный коллектив. Ежегодно растет число тех, кто хочет учиться 
на направлениях подготовки, реализуемых кафедрой, в связи 
с актуальностью профилей подготовки и качеством препо-
давания. Ведь абитуриенты знают, что диплом выпускника 
кафедры информатики и систем управления гарантирует                                                                                                     
им перспективную интересную работу и достойную зарплату. 
Это подтверждают и знаменитые выпускники, среди которых 
немало руководителей предприятий ОПК, банковской сферы, 
крупного и малого бизнеса.

В день славного Юбилея хочу пожелать коллективу 
кафедры «Информатика и системы управления» процве-
тания, больших творческих достижений, смелых проектов                 
и новых открытий!

Кафедра информатики и систем управления ин-                                                                                                  
ститута радиоэлектроники и информационных тех-                                                                                                    
нологий в октябре 2022 года отмечает свое                
50-летие.

Приказ о создании кафедры автоматизированных 
систем управления в Горьковском политехниче-
ском институте был подписан министром высшего 
и среднего специального образования РСФСР                         
13 октября 1972 г.C 1979 г. начался выпуск инженеров 
по специальности инженер-системотехник.

Первым заведующим кафедры стал д.т.н., 
профессор Сергей Георгиевич Сапфиров. Препода-
вательский состав включал в то время 5 человек, 
перешедших работать с кафедры «Автоматика и теле-
механика» электротехнического факультета. В числе 
преподавателей первого состава был к.т.н., доцент 
Виктор Ильич Сагунов, работавший до этого на Горь-
ковском авиационном заводе, а затем в Горьковском 
филиале Всесоюзного научно-исследовательского 
института по нормализации в машиностроении.                  
В 1975 г. В.И.Сагунов возглавил кафедру, сплотив 
вокруг себя коллектив единомышленников. В состав 
кафедры вошли новые сотрудники: к.т.н., доцент 
А.А.Бусыгин, ассистенты Л.С.Ломакина, В.С.Нечаев, 
А.Н.Салапов, А.Е.Миндров.

Александр Валерьевич Мякиньков,
 директор ИРИТ, д.т.н.

В 1979 г. в связи с изменениями учебных планов 
кафедра была переименована и стала называться 
кафедрой информатики и систем управления.

Наряду с учебной работой, коллектив кафедры 
активно занимался научной деятельностью. 

Исследования проводились по направлению тех-              
ническая диагностика сложных объектов              
непрерывного и дискретного действия, в рамках 
которого в 1982 г. защитил докторскую диссертацию 
В.И.Сагунов и под его руководством было подготов-
лено к защите ряд диссертаций – С.И.Гаркавенко- 
Беляева защитила докторскую диссертацию, степень 
кандидата технических наук получили В.С.Нечаев, 
А.Е.Миндров, Э.С.Соколова, Н.И.Кащеев.
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Вторым направлением научных исследований 
была разработка математических моделей                     
и методов функционирования систем лета-
тельных аппаратов, проводимая под руководством 
Алексея Александровича Бусыгина. Кандидатскую 
диссертацию по этой тематике защитил Е.В.Люльков.                  
В связи с ранним уходом из жизни А.А.Бусыгина 
тематика не нашла дальнейшего продолжения.

С 1985 г. расширились научные интересы кафедры 
– началось исследование в новой на тот период 
области – синтез контролепригодных объектов 
и построение процедур диагностирования 
их технического состояния. Под руководством                                                                       
В.И.Сагунова в этой области защитили свои канди-
датские диссертации М.Е.Бушуева, Е.В.Сидорова, 
О.П.Тимофеева, О.Н.Корелин; Э.С.Соколова защи- 
тила докторскую диссертацию.

С 2002 г.  коллектив кафедры возглавил д.т.н., 
профессор Бажанов Ю.С., выпускник кафедры                   
«Вычислительные системы и технологии». С прихо- 
дом Ю.С. Бажанова на кафедре успешное разви-             
тие получило научное направление - организация                     
и проектирование интеллектуальных систем 
для синтеза сложных объектов и их техниче-
ского диагностирования. Под его руководством 
кандидатскую диссертацию в этом направлении 
защитил А.В.Бухнин.

В 2009 г. руководство кафедрой взяла на себя 
д.т.н., профессор Э.С.Соколова, которая продолжила 
воспитание научных кадров в области диагностики               
и прогнозирования состояния технических систем,             
по этой тематике защитили кандидатские диссертации 
выпускники кафедры С.Н.Капранов, М.А.Степаненко, 
Д.А.Ляхманов; параллельно велись исследования                                                                   
в областях автоматизации тестирования программ-
ного обеспечения (к.т.н. Д.В.Дмитриев), повышения 
структурной надежности сетей передачи данных 
(к.т.н. Т.И.Балашова).

При поддержке и активном участии Э.С.Соколо-
вой получило развитие направление исследований 
- разработка и применение интеллектуальных 
систем обработки информации и управления 
в прикладных областях. В этой области успешно 
защитили кандидатские диссертации О.В.Андреева, 
М.В.Мартынюк, П.А.Шагалова, готовится к защите 
М.Б.Багиров, ведутся исследования студентами                      
и магистрантами.

С 2021 г. руководит кафедрой к.т.н., доцент 
Тимофеева О.П. Тематику научных исследований, 
проводимых на кафедре в настоящее время, можно 
обозначить достаточно широко – интеллектуаль-
ный анализ данных и управление. В рамках 
этой тематики можно выделить: интеллектуальный 
анализ данных в прикладных областях: биометри-
ческая верификация (рук. - Дмитриев Д.В.), анализ 
изображений микроскопии крови (рук. Шагалова 
П.А.), видеоаналитика, рекомендательные системы 
- общее руководство этим направлением осущест-
вляет Э.С.Соколова; оптимизация систем управления 
(рук.Тимофеева О.П.); системы управления на одно-
платных компьютерах (рук.Корелин О.Н.); защита 
информации в системах управления (рук.Ляхма-             
нов Д.А.).

Политика кафедры «Информатика и системы уп-                                                                                             
равления» в сфере подготовки выпускников – вос- 
питание высококвалифицированных специалистов 
для родной кафедры ИСУ, института радиоэлектро-
ники и информационных технологий, НГТУ им.Р.Е.А-
лексеева и Нижегородского региона.
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ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ

ГРОМКИЙ ЮБИЛЕЙ

● В 1998 г. на кафедре ИСУ была открыта специальность Системы безопасности компьютеров (СБК) –    
так было положено начало развитию направления Информационная безопасность в нашем ВУЗе и регионе.

● В.И.Сагунов участвовал в разработке системы управления качеством продукции (КАНАРСПИ), которая 
по сей день используется при производстве новой авиационной техники (МиГ-29, МиГ-31, Як-130, М-101Т), 
охватывая проектирование, производство и эксплуатацию как единую цель обеспечения качества с первых 
изделий.

● Миндров А.Е. первым на кафедре подготовил курс лекций по программированию на Фортране.
● Кащеев Н.И. и Зиборов С.А одними из первых начали применение вычислительной техники в учебном 

процессе (Электроника 100-25, ЕС 1840, MERA).
● Инициативная группа сотрудников кафедры ИСУ в составе: Корелин О.Н., Кащеев Н.И., Зиборов С.Н. 

первыми в НГТУ создала локальную сеть и обеспечила доступ в  Internet.
● Так проходил процесс написания программ: в ИВЦ 1-го корпуса в окошечко студенты отдавали 

написанные от руки коды, получали от оператора колоды перфокарт, отдавали их в другое окошечко, 
и через день получали листинг из десятков страниц в рулонах, на которых был прописан весь процесс 
сборки программы и ошибки, полученные на разных этапах обработки исходного кода. Для исправления 
ошибок приходилось проделывать всю процедуру заново! – поэтому студенты всегда имели при себе лезвие 
(чтобы в перфокартах самим (без оператора) прорезать нужные позиции) и клей (чтобы заклеивать позиции, 
прорезанные в местах ошибок).

В этом году кафедре ИСУ исполняется 50 лет. 
Она подготавливает студентов в учебно-научном 
институте ИРИТ. Мы поинтересовались у студентов 
этой кафедры о том, чем она им так приглянулась 
сначала и запомнилась спустя годы. Вы, дорогие 
читатели, узнаете о лучших сторонах данной кафедры, 
эмоциях и впечатлениях обучающихся, ну и, конечно 
же, пожеланиях преподавательскому составу в связи 
с празднованием юбилея.

— Что вам нравится на вашей кафедре? Чем 
она славится и чем запомнилась именно вам?

Кафедра запомнилась самым добродушным  и спра- 
ведливым преподавателем – Тимофеевой Ольгой 
Павловной. Это пример отличного преподавателя, 
который может совмещать в занятии отвлечение      
на юмор и подробное объяснение материала.

Анонимный интервьюируемый

Эта кафедра выпускает в мир IT-специали-
стов системщиков, прикладников и, конечно же, 
ИБ-специалистов. Кафедра, к тому же, славится своим 
профессиональным преподавательским составом,                                                                                                         
оборудованными для практических работ аудито- 
риями, а также имеет лаборатории для самых смелых 
научных изысканий в области IT и ИБ.

Шитов Илья Александрович, М22-ИСТ-1
Моя кафедра славится актуальными научными 

задачами, проектами и исследованиями, направлен- 
ными на изучение и выявление проблем, связанных 
с повседневной жизнью людей. Она запомнится мне 
местом, объединяющим замечательных, талантливых 
и терпеливых преподавателей, которые действительно 
хотят и могут научить своему предмету даже самых 
«трудолюбивых» студентов.

 Анонимный интервьюируемый
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 Екатерина Смирнова,
 21-ИВТ-1

Мне очень нравятся преподаватели с нашей 
кафедры и их подход обучению. Они всегда были 
готовы объяснить непонятный материал, ответить               
на вопросы или провести консультацию по лабо- 
раторным или курсовым. Кафедра, конечно же, 
славится своими выпускниками, многие из которых 
добились больших высот в своей деятельности. 
Выпускникам открыто множество дорог для трудо-
устройства. В развитии так же помогает проектная 
деятельность, в которую студентов кафедры 
приглашают уже с первых курсов!

Виленская Алина Олеговна 21-ИСТ-1
— Что бы вы хотели добавить, внедрить, 

улучшить на кафедре?
Возможно, стоило бы обновить техническое 

обеспечение в некоторых аудиториях, но на данный 
момент учебе ничего не мешает.

Виленская Алина Олеговна 21-ИСТ-1
В первую очередь пусть всё то оборудование,        

что ждёт своего часа, станет активно! Пусть 
появится больше возможностей для пытливого 
ума студента-политехника познать самые глубокие 
аспекты IT-сферы! И пусть преподавательский состав 
останется столь же профессиональным, каков есть 
сейчас!

Шитов Илья Александрович, М22-ИСТ-1
— Ваши пожелания в связи с юбилеем, 

в каком направлении должна развиваться 
кафедра?

Конечно же, для развития нужно больше 
способных и желающих учиться студентов. Уже                                                                                            
на первых курсах таких нужно замечать и предла- 
гать им участвовать в проектной деятельности, 
реализовывать их потенциал.

Виленская Алина Олеговна 21-ИСТ-1
Пусть продолжается подготовка по актуальным 

сегодня направлениям, спецы-DevOps и ИБ-на-
правления сейчас на подъёме. Кроме того, нельзя 
забывать и о совершенствовании вирусов, так что 
есть предложение учить борцов с компьютерной 
заразой. Естественно, в стороне нельзя оставлять 
и разработчиков, их сейчас не хватает чуть ли              
не больше всего.

Шитов Илья Александрович, М22-ИСТ-1
Искусственный интеллект.

Зенкин Александр Алексеевич М22-ИСТ-1
Надеюсь, кафедра пополнится новым современ- 

ным оборудованием, что поможет улучшить качество 
образования студентов и даже вывести его на новый 
уровень.

Анонимный интервьюируемый
Все дальше продолжать участвовать в хакатонах 

и завоевывать их, вовлекать в это как можно больше 
студентов.

Анонимный интервьюируемый

— Какие знания и навыки вы получили                         
на парах? Самая полезная информация,                                                                                             
которая пригодилась вам?

Невозможно выделить что-то конкретное,                                                   
но все полученные знания и навыки применимы                                                                                                                                     
при написании курсовых работ. Соколова Элеонора 
Станиславовна дала мне большой толчок в изучении 
материала на первом курсе, когда я писала                   
курсовую работу по программированию на C++. 
Тогда я начала получать знания по ООП, которые  
мне пригодились на втором курсе, и научилась писать 
свои первые многофункциональные приложения.

Виленская Алина Олеговна 21-ИСТ-1
На парах я научился подхватывать тему с середи- 

ны фразы и давать волю своему внутреннему хакеру       
при построении моделей угроз. Ещё философия                           
с историей дали возможность разобраться в собст- 
венной системе взглядов, привести её в порядок       
и уметь обосновать своё мировоззрение. Это дало                                                                      
независимость от чужого мнения, но при этом                                     
ещё и научило принимать во внимание аргументы  
собеседника/оппонента.

Шитов Илья Александрович, М22-ИСТ-1
Веб разработка, архитектура приложений,                  

проектирование баз данных.
Зенкин Александр Алексеевич М22-ИСТ-1

Нельзя разделять информацию на полезную              
и бесполезную, не угадаешь, какие именно знания 
могут рано или поздно пригодиться. Однако лучше 
всего усвоились такие дисциплины, как Дискретная 
математика, Вычислительная математика, Теоретико- 
числовые методы криптографии, Инструментальные 
методы и средства защиты информации.

Анонимный интервьюируемый
— Если вы участвовали в научных работах, 

расскажите. Помогали ли вам преподаватели  
с кафедры, был ли вам интересен такой опыт?

Любая ВКР – будь то бакалаврская, магистерская 
или кандидатская – это уже научная работа. 
Каждому предстоит выполнить хотя бы одну такую. 
На самом деле, если есть желание продвинуть науку 
вперёд – не ждите возможностей, создавайте их 
сами! Беседуйте с преподавателями о вашей идее, 
они смогут помочь данными, а то и возможностями 
публикации в научных журналах, не говоря уже                                                          
о всяческих конференциях! 

Шитов Илья Александрович, М22-ИСТ-1
Я участвовала в научной работе на кафедре, 

преподаватели помогали мне в этом. Но я поняла,    
что творческая деятельность мне ближе, чем научная.

Анонимный интервьюируемый
Надеемся, вам понравилось данное интервью, 

спасибо всем респондентам. Мы хотим поздравить 
кафедру с юбилеем. Вы выпускаете образованных       
и опытных специалистов, спасибо вам за знания!
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ПРАКТИКА В УНИВЕРСИТЕТЕ И НУЖНА ЛИ ОНА?

Александр Варфоломеев,
 20-ИСТ-1

Приветствуем тебя, дорогой читатель. Сегодня 
мы обсудим практику в университете, ее виды                     
и основные моменты, так как это неотъемлемая 
часть учебного процесса. Многим из тех, кто еще                            
не успел столкнуться с этим понятием, будет полезна 
информация, представленная в статье. Давайте         
же разберемся подробнее в этом вопросе вместе.          
И так, практика бывает трех видов: учебная, произ-
водственная и преддипломная. Пойдем по порядку. 

Учебная практика представляет собой период 
времени, когда один или несколько студентов 
выполняют самостоятельную работу над проектом, 
опираясь на полученные знания и умения                                  
по своей специальности. Как правило, учебная 
практика проходит под контролем преподавателя, 
который и выдает задание, но нередко бывает так,                                                  
что студенты сами предлагают темы для своих                                                                                                  
работ. Ведь заниматься своим проектом куда 
увлекательнее и интереснее. Когда же она начи- 
нается? Основной период выполнения учебной 
практики – лето после первого или второго курса 
(в зависимости того, достаточно ли знаний, 
полученных после первого курса для успешного                                                                                                               
или плодотворного прохождения практики). 
Результаты своих работ студенты демонстрируют 
осенью, когда сдают отчет непосредственному 
руководителю, за что и получают оценки. Задачи 
учебной практики просты: оценка умений студента 
работать с полученными за период обучения 
знаниями, а также ознакомление с реальными 
заданиями, которые в дальнейшем вы будете 
выполнять на работе. 

Производственная практика имеет ряд ключевых 
отличий. Во-первых, она обычно начинается в конце 
третьего курса перед летними каникулами. Тогда уже 
пройден курс специальных предметов. Во-вторых, 
если во время учебной практики вы можете выполнять 
работу дома или в лаборатории, то во время произ- 
водственной практики вы должны будете попасть                                   
в рабочую среду. Чаще всего вас устраивают в фирмы 
и компании, сотрудничающие с учебным заведением, 
как правило, это государственные предприятия.                                                                                                   
Они предоставят рабочие места на время вашей 
практики. Теперь у вас будет не только руководи- 
тель практики в университете, но и руководитель                                                
на производстве, перед которыми вам нужно будет 
отчитываться за проделанную работу. Длиться                                                                                    
это будет месяц, иногда полтора. Задания вам будет 
выдавать руководитель на производстве, а действо- 
вать вы будете по регламенту фирмы, в которой 
работаете. Основными задачами производственной 
практики можно выделить следующие: знакомство 
студента с рабочим процессом, а также налаживание 
связей в фирме и получение рекомендации                                                                                               
к возможной дальнейшей работе в ней. 

Денег за практику студент не получает, кроме 
тех случаев, когда устраивается сам, тогда можно 
попросить хоть какую-то оплату. 

Производственная и преддипломная практики 
схожи в основных моментах, описанных выше.  
Главное отличие в том, что начинается преддиплом- 
ная практика после прохождения образовательной 
программы и по сути своей является неотъемлемой 
частью написания диплома.

Подводя итоги сказанному, можно сделать 
вывод, что практика в университете направлена 
на закрепление теоретических знаний в условиях 
производства, а также является хорошим трамп- 
лином для начинающих специалистов. Ведь опыт, 
полученный за время прохождения всех видов 
практики, поможет вам быстрее включиться                                                                             
в рабочий процесс и эффективно выполнять 
поставленные перед вами задачи. Мы же советуем 
вам смело пробовать себя на деле и не бояться 
задавать вопросы руководителям, ведь в дальней- 
шем это будет работать на вас. 
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Гилева Екатерина, 
21-ПМ-2

ОБНОВЛЕНИЕ «СИТИКАРД»

Студенты всегда ищут способы сэкономить свои 
деньги: покупают товары со скидкой и по акции, 
планируют свой бюджет, ищут альтернативы дорогим 
покупкам. Далеко не у всех есть своя машина или 
возможность ездить на такси, поэтому многие 
пользуются услугами общественного транспорта. 

С одной стороны, это упрощает задачу поиска 
парковки, что экономит минимум 10 минут драго-
ценного времени. А также, если вы едете издалека, 
то общественный транспорт значительно экономит 
бюджет. Недавно в нашем городе на некоторых 
участках ввели отдельные полосы для транспорта, 
которые помогают не стоять в пробках долгое время.

Если вы относитесь к данной категории, то вам 
стоит оформить карту «Ситикард». По льготному 
проездному билету стоимость поездки составляет 
всего лишь 10 рублей, а если оформлять «безлимит», 
который подразумевает оплату раз в месяц и неогра-
ниченное количество поездок, стоимость уменьшится 
в несколько раз! К тому же в последнее время                                                                                                          
в транспортной системе города произошли измене-
ния, которым мы рады.

Для тех людей, кто привык оплачивать все с по- 
мощью телефона или часто забывает карты дома,                      
в мобильном приложении «Ситикард» появилась 
новая функция. Теперь вы можете пользоваться 
виртуальной транспортной картой, позволяющей 
оплачивать проезд, имея при себе лишь смартфон.

С сентября пользователи платёжной системы 
“Мир” получают скидку при оплате проезда в разме-                                                                                                       
ре 8 рублей, если производят оплату с помощью 
телефона. Чтобы воспользоваться предложением, 
карту «Мир» предварительно нужно загрузить                       
в смартфон на базе Android в один из мобильных 
платежных сервисов - Mir Pay или Samsung Pay. 
Данная акция действует до 31 декабря этого года.

С конца августа началось подключение частных                                                                                                           
перевозчиков к обслуживанию проездных «Сити-
кард». Это означает, что теперь не придётся пере-
плачивать, если вы захотите поехать на маршрутке, 
так как действие льготного проездного распростра-
няется на данный вид транспорта.

Если же вы по каким-то причинам не можете или 
не хотите переходить на льготный тариф, обратите 
свое внимание на общегражданскую карту, по кото-  
рой вам доступны бесплатные пересадки на 60 или   
90 минут. Это удобно для тех, кому необходимо 
менять транспорт во время своего пути.

Напоследок расскажем о самом приятном. В честь                 
105-летия нашего университета «Ситикард» выпус- 
тил специальную серию транспортных карт. Новый 
праздничный дизайн придумала команда Молодёж-
ного Медиацентра НГТУ им. Р.Е. Алексеева. Карты 
выпущены ограниченным тиражом – 1 000 экземпля-
ров.  

Редакция газеты «Радио+» желает всем читателям 
приятных поездок!
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С РАЗНЫХ РАКУРСОВ

Все привыкли считать, что в вузах есть 2 типа 
людей: студенты и преподаватели. Как оказалось, 
это не совсем так. Между ними существует середина, 
которую представляют такие люди, как аспиранты, 
которые одновременно учатся и ведут некоторые 
предметы. Давайте подробнее познакомимся с одним 
из них, а также с мнением первокурсника.

Первокурсник Анна Архипова:
Имелось ли у тебя какое-то представление      

о политехе?
На самом деле, я сразу начала рассматривать 

политех для поступления. В течение 11 класса                   
я следила за новостями вуза в социальных сетях 
и больше узнавала о нем. Так у меня создалось 
хорошее впечатление о политехе и твердо решила 
поступить сюда.

Какие плюсы ты отметила для себя?
Из плюсов могу отметить хороший преподаватель-

ский состав и координаторов, которые всегда готовы 
помочь. Также в политехе очень яркая внеучебная 
деятельность и много квестов для первокурсников. 
Еще мне особенно запомнился отдых в Ждановце,                    
и я хочу поехать туда на следующий год.

Что ты ожидаешь получить от политеха?
От политеха я ожидаю получить, в первую оче- 

редь, качественное образование и помощь в том, 
чтобы стать хорошим специалистом.

Что можешь рассказать о преподавателях?
Они здесь классные, всегда готовы объяснить те- 

му еще раз, если сразу не понятно. По дисциплинам, 
которые особенно важны для меня, ключевую роль 
играет и то, что преподаватели могут найти общий 
язык со студентами. Каждый преподает материал 
по-своему, но подход можно найти ко всем.

Аспирант Мария Кокоулина:
Если бы тебе написали будущие абитури-

енты, что бы ты рассказала им о вузе? Что бы              
ты им посоветовала?

Учеба важна и она пойдет проще, если поступить 
туда, куда хотел. Политех открывает много возмож-
ностей для реализации себя, можно попробовать 
себя во всем. Также не стоит забывать и об активной 
студенческой жизни, а еще ездить в Ждановец каж- 
дое лето.

Кто такой аспирант и что входит в его обя-
занности?

Аспирант – это студент, который увлекся наукой 
и после обучения в магистратуре решил углубится                  
в этой области. В обязанности аспиранта входит 
учеба, написание работ, связанных с темой научного 
исследования, написание диссертации.

Почему вы решили поступить на аспиранту-
ру именно в ИРИТ? Что можете рассказать про 
кафедру?

В аспирантуру на ИРИТ решила поступать потому 
что училась на кафедре «Прикладная математика» 
как в бакалавриате, так и в магистратуре. Наукой 
начала заниматься ещё с третьего курса под руко-
водством моего научного руководителя профессора 
РАН, доктора ф.-м.н., проректора по научной работе 
НГТУ Куркина А. А.

Таким образом, мы ближе познакомились с осо-
бенностями жизни как у студента-первокурсника, 
который только начал обучение, так и у аспиранта, 
имеющего большой опыт. Несмотря на различные 
цели и представления, их объединяет университет, 
который на протяжении долгих лет сплачивает людей 
с разных образовательных ступеней.

Данила Толстов,
 22-ПМ-1
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Виктория Степанова,
19-ИТД.

ШАГ В БУДУЩЕЕ

Привет, студент!
Несмотря на то, что в корпусах политеха есть все 

необходимое для комфортной учебы, однако есть то, 
что можно бы было добавить для более хорошего 
времени провождения в вузе и за его пределами.

Мы собрали актуальные мнения студентов                           
с различных курсов и направлений для того, чтобы 
понять, что же необходимо изменить.

Как вы обычно добираетесь до корпусов? Если 
вы обладатель личного транспорта, то, наверное, 
не раз сталкивались с проблемой парковки у первых 
корпусов. Приходится пересаживаться на обществен-
ный транспорт, а это не всегда удобно и быстро.

Большинство из опрошенных студентов сделали 
акцент на этой проблеме и предложили организовать 
бесплатную парковку у первых корпусов. У шестого 
корпуса такой проблемы нет, даже маленькая парко- 
вка за пределами значительно облегчает проблему            
с местом для машины.

За весь учебный день студент должен получать 
питание. Иногда получается так, что происходит сбой 
рациона из-за нехватки времени и тогда приходится 
есть не всегда здоровую пищу.

Как быть? Благодаря опросу удалось выяснить 
пути решения проблемы.

Студенты хотели бы видеть автоматы с едой, 
чтобы не бегать в ближайший «Спар» и не тратить 
лишнее время. Гораздо удобнее бы было иметь все 
необходимое в стенах корпусов. Студенты также 
отметили, что в столовых мало комплексных обедов, 
имеющиеся очень быстро заканчиваются, и иногда 
приходится долго стоять в очереди.

В следующем материале хотелось бы поговорить 
о том, как и на чем студенты сидят. Да-да! Каждый 
день ученики сидят на лекциях не час, не два, а по                                                                                                   
6-8 часов, получается, что половину учебного време- 
ни наши студенты проводят на пятой точке. Однако 
та мебель, которая используется в нашем вузе, 
зачастую просто неудобна. В некоторых аудиториях 
невозможно долго сидеть. Парты со временем уже 
износились и испортились, они шатаются, и конспек-
тировать лекцию становится невозможно. Наверное, 
пора начинать постепенно приобретать новое обору-
дование, чтобы не одни колготки не пострадали.

Это ещё не все про мебель, очень часто есть окна 
в расписании, и студентам приходится ждать свои 
пары на протяжении долгого времени. Но придя 
к этой проблеме ученики сталкиваются с тем, что 
банально негде посидеть. В корпусах мало лавочек 
и диванов, на которых можно бы было с комфортом 
провести время.

Теперь поговорим немного о территории вокруг 
корпусов. Необходимо преобразовать внутренние 
дворики, сделать площадки для учебы, отдыха                       
и проведения внеучебных мероприятий. Это будет 
большой шаг к преображению университета.

Естественно, жизнь студента — это не только 
учеба в ВУЗе и выполнение заданий, которые задают 
преподаватели. Она должна быть полна интересных 
развлечений и новых эмоций. Как развлечься совре-
менным студентам вне универа? Конечно, некоторые 
сразу ответят, что самым лучшим времяпрепрово-
ждением для молодежи является отдых в ресторанах, 
кафе, ночных клубах. Так почему бы не устра-                                                                                                    
ивать танцевальные мероприятия в стенах вуза? 
И чтобы о таких мероприятиях узнавали студенты 
необходимо наладить рекламную акцию, ведь в на-  
шем вузе происходит много интересных мероприятий, 
но студенты узнают о них, когда мероприятия уже 
закончились. В связи с тем, что студенты провели 
большой промежуток времени на дистанционном 
обучении, они упустили возможность знакомиться                                                                                 
и участвовать в жизни политеха. Необходимо компен-
сировать упущенное время, добавив массовые меро-
приятия в студенческие будни, устраивать конкурсы 
и встречи в которых могут участвовать все студенты.

Вот и подошёл к концу нас опросник, надеемся 
руководство политеха разделяет мнение студентов              
и готово помочь с их реализацией.

ДО                                                           ПОСЛЕ
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Каждый из нас сталкивался с так называемым 
«выгоранием», когда всё валится из рук и хочется 
отложить дела в долгий ящик. Однако редакция 
«Радио+» убеждена, что есть способы преодолеть 
подобную хандру и сохранить работоспособность      
на протяжении всего семестра. 

Первое и самое важное – это не пренебрегать 
отдыхом. Иногда нам кажется, что засидеться             
до полуночи и доделать работу будет лучше, чем 
оставить всё незавершенным и пойти спать. Смеем 
вас заверить, что хороший сон только поможет 
вам в дальнейшем сконцентрироваться на работе,                 
а не заваривать очередную кружку кофе в надежде 
избавиться от зевков.

Второе правило напоминает, что нельзя забывать 
про приёмы пищи. Нашему организму необходимо 
получать полезные вещества, чтобы поддерживать 
работоспособность весь день. Завтрак в виде чая 
и ароматных блинчиков, к примеру, зарядит вас 
энергией в начале дня.

Третье – не стоит забывать про развлечения.             
Учеба – это хорошо, но веселью тоже место                                                                                          
в студенческой жизни, тем более большинство                                                                                                                  
людей отмечает период учебы в университете 
самым активным и насыщенным в их жизни. Политех 
предлагает своим обучающимся самые разные 
направления, будь то деятельность студенческих 
отрядов или же работа в журнале. 

Четвертое – необходимо делать перерывы                                                                                                             
во время выполнения лабораторных или практи- 
ческих работ. Зачастую задания выполняются                                                                                              
за компьютером, от которого устают глаза и может 
начать болеть спина из-за неправильной осанки.  
Стоит делать перерывы хотя бы на пятнадцать минут, 
пройтись по комнате, сделать пару отжиманий                       
или приседаний, а еще лучше – выйти на свежий 
воздух. После такого небольшого отдыха в голову 
придут новые идеи и решения, и вы сможете 
продолжить работу над заданием.

Стоит отметить, что прогулки, упомянутые ранее, 
несомненно оказывают положительно влияние                    
на самочувствие. Буквально полчаса в день                          
на свежем воздухе, например, в парке, придадут сил  
и избавят от усталости после учёбы.

От перегрузки информацией может спасти                                                       
наш небольшой лайфхак – медитация. Буквально 
несколько минут наедине с самим собой помогут                                                                                                                               
привести мысли в порядок, разложить все 
по полочкам в библиотеке нашего сознания.                                                                                          
Это своего рода перезагрузка, после которой                                                                                                      
становится легче вернуться к выполнению своих 
задач.

На самом деле, следовать абсолютно всем 
правилам бывает довольно трудно, учитывая  
плотные графики учащихся. Кто-то уже работает,                                                                      
и таким людям распределять время между учебой 
и работой становится сложно, что уж говорить                                                                                                              
о прогулках. Мы искренне надеемся и верим,  
что каждый из наших читателей сможет работать             
и учиться без вреда для собственного здоровья.

Редакция «Радио+» желает каждому студенту 
наслаждаться осенним солнышком, несмотря                      
на то, что оно редко выглядывает из-за туч,                            
а также не пренебрегать здоровьем и сном! 
Получайте знания и покоряйте новые вершины!

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ОТДЫХ

Арина Морозова,
 20-ИТД
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Печатаются выпуски под строгим контролем               
и проверкой каждой из страничек на предмет ошибок 
печати или же некорректно отображенных цветов. 

Наши корреспонденты трудятся как пчёлки                  
над новым материалом, стараясь отобрать все самое 
актуальное для читателей; корректоры проверяют, 
чтобы ни одна ошибка не помешала чтению;            
верстальщики красиво оформляют, следя за каждым 
отступом, чтобы выпуск был идеальным.

Благодаря слаженной работе и серьезному  
подходу к своему делу каждый месяц на стойке 
вы видите свежий выпуск, в который каждый 
член редакции вложил частичку души. Напомним,                       
что каждый из выпусков вы можете найти в нашей 
страничке Вконтакте и на сайте НГТУ. 

Если тебе, дорогой читатель, стало интересно 
узнать о деятельности «Радио+» или, может быть, 
даже самому поучаствовать в этом, свяжись с нами!

ВЕЩАЕМ БЕЗ ПОМЕХ

Арина Морозова,
 20-ИТД

Журнал «Радио+» создает выпуски ежеме- 
сячно, редакция стремится рассказать читателям                                          
о событиях, происходящих в вузе, дать дельные 
советы, касающиеся не только учебы, но и студен- 
ческой жизни, поддержать студентов в учебе 
добрыми напутственными словами. 

Каждый месяц в стенах института происходят 
различные события. Мы рассказываем обо всем,         
что может интересовать наших читателей. Для того, 
чтобы предоставить исчерпывающую информацию 
о данной теме, корреспондент общается с участни-
ками, организаторами, то есть собирает материал                                                                                                          
и, отбирая самое интересное, пишет статью. 
Безусловно, на это уходит немало времени, ведь 
иногда требуется опросить много людей, что бывает 
довольно проблематично, учитывая занятость 
каждого интервьюируемого. 

После этого статью тщательно проверяет 
корректор, основываясь на правилах русского языка. 
Это большое количество материала, в котором                
так и норовит затеряться лишняя запятая.

На следующем этапе статья переходит в руки 
верстальщиков. Они размещают текст на странице, 
добавляют фотографии и следят за гармоничностью 
содержимого. Это тоже непросто – иногда приходится 
переделывать несколько раз, чтобы информация 
читалась свободно и взгляд потенциального чита- 
теля не бегал из одного угла страницы к другому. 

Уже готовый выпуск перепроверяется не один 
раз, дополняется и корректируется. И только после 
финального утверждения он отдается в печать. 

В эпоху искусственного интеллекта мало кто 
вспоминает о существовании журналов и газет. 
Однако там легко найти полезную информацию          
и еще сложнее её потерять.
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МАГИЧЕСКИЙ КВАДРАТ

Арина Морозова,
20-ИТД

Судоку – головоломка, придуманная 1979 году. Она решается на игровом поле, состоящем из 9 на 9 клеток. 
Правила просты: внутри игрового поля находятся 9 "квадратов" (состоящих из 3 x 3 клеток). Каждая            

горизонтальная строка, вертикальный столбец и квадрат (9 клеток каждый) должны заполняться цифрами 
1-9, не повторяя никаких чисел в строке, столбце или квадрате. 

Это звучит сложно? Попробуйте решить!

ЛЁГКИЙ СРЕДНИЙ

ТЯЖЁЛЫЙ ТЯЖЁЛЫЙ


